



Jorge Morales Rodríguez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

segundo

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo del 2023.

La antropología médica aborda todos esos procesos sociales de cada persona y sus representaciones culturales del proceso Salud-Enfermedad-Atención. ¿Cómo saben ellos como se mantienen sano, ¿Cómo sabemos que estamos sanos?, ¿Cómo sabemos que estamos enfermos?, y que hacemos cuando nos enfermamos o simplemente que hacemos para mantenernos sanos, vamos con el chaman, con el yerbero, con el curandero, con el médico tradicional, con el médico general, con el acuaposista, ¿adónde vamos? Lo importante es revisar la historia de la medicina para poder identificar que percepciones se atribuyeron históricamente a la Salud-Enfermedad-Atención, que no es la misma con la de hace 500 años. Y parte de la historia habla del Micetoma que es una enfermedad que es causada por un hongo, que involucra hueso, músculo, y piel, una enfermedad muy cruel, que se puede confundir en ocasiones con Ismaniación o Linfoma, se tiene registros de fósiles con lesiones de Micetoma, eso quiere decir que esta enfermedad ha existido desde que la humanidad llegó a esta tierra, el empacho y las diferentes perspectivas que se tienen ante esta enfermedad filial del siglo XIX, Tlaloc y su relación con las enfermedades, que se le atribuían al Dios Tlaloc Dios del agua, y que lo relacionaban con la ascitis, que es un acumulo de líquido en la cavidad intrabdominal. Aquí hay tres enfoques uno de ellos es el científico que es sobre el micetoma que es causada por un hongo, el empacho que es un diagnóstico de la medicina tradicional y que permite su propia conceptualización de ese mundo de ideas de acuerdo a la cosmovisión de cada persona, y el Tlaloc en este enfoque religioso, los tres enfoques son ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques de la práctica médica. Recordemos que antes de la conquista éramos una cultura Politeísta que quiere decir, que criamos en muchos dioses, por eso después de la conquista pasamos de ser Politeístas a ser monoteístas. Esos tres enfoques están basados en el ámbito científico, en un mundo de creencias y el religioso, en la historia de la medicina habla de esta diversidad cultural, en la práctica de la medicina. Que nos deja ver el hecho de hacer investigaciones, el saber cómo se han ido creando los conceptos de acuerdo a la época, de las enfermedades y las diferentes prácticas médicas, eso es lo que nos deja ver el hecho de estudiar la historia de la medicina. Que es lo que nos permite contar con estos conceptos, prácticamente la contribución de una identidad al saber cómo se conceptualizaba la salud, la enfermedad. A través de la investigación histórica podemos entender cómo se conceptualizaba a la salud, la enfermedad, y que se hacía con las prácticas médicas, muy importante la investigación histórica en la evolución de la medicina, como se ha relacionado con la presencia de ciertas enfermedades. Los principales fundadores de la Antropología médica son Eduardo Tylor Inglaterra, Francisco Boar EE.UU., Marcelo Mauss Francia, Ernesto de Martillo en Italia, Manuel Gamio México. Nace la Etnología de Bernardino

de Sahagún que propuso el tratado de la retórica y Filosofal moral y Teología de la gente de la medicina. Andrés de Olmos (1547) con la gramática de Náhuatl. Alonso de Molina (1555) con el vocabulario de la lengua mexicana. La mayoría se centra en la religión, y conocer las prácticas y creencias indígenas sobrenaturales, para facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar al dominio colonial. El tratado de hechicería y sortilegios del Olmos. La historia de las casas de la Nueva España de Sahagún. El misionero antropólogo José de Acosta, da el nombre de historia moral, para contrarrestarla con la historia natural, la observación directa, Participación Personal, Dominio del habla vernácula particular del grupo étnico estudiado, son métodos propios de la indagación. La proscripción Marxista de Karl Marx y Frederich Engels, en 1847, un manifiesto comunista. Mauricio Godelier ha cambiado según la orientación ideológica dominante, por lo tanto, se produce la teoría e ideología. Norman Scotch acuñe el concepto de Antropología Médica. William Rivers da a conocer el método genealógico. La obra concepto primitivos de enfermedad de Forrest Clements habla sobre la hechicería, el quebrantamiento de un Tabú, la instrucción de un objeto-maléfico. Robert Redfield, comparte las ideas de Rivers y Clemens, y las comparte con Manuel Gamio. En 1932 la Universidad de California publica la Monografía, conceptos primitivos de enfermedad de Forrest Clements. La Medicina en la América Prehispánica, que no solo se habla de Aztecas, Mayas, si no también de la cultura Andina. El origen de la Medicina en la América Prehispánica está reflejado en la cosmovisión mágico-religioso, y que todavía se sigue practicando o se siguen observando en algunas culturas, y algunas de las practicas terapéuticas todavía se siguen llevando a cabo, el mas de ojo, el susto, el empacho. La cultura andina estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas, fue la tétrada Tierra-Agua-Fuego-Aire, fue lo que inspiro ese pensamiento. El mundo ideológico se expresa a través de mitos y creencias. La cultura prehispánica además de ser Politeístas eran Panteístas. La concepción del universo fue una parte importante porque cada cultural tenía su propia cosmovisión, como el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitados por los hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). La pareja divina Ometecuhtli-Omecihuatl, gesta a los cuatros dioses Tezcatlipoca destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionados con la génesis del Universo Mesoamericano. La cultura azteca distribuía el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro el Mictlán, distribuían tres mundos cósmicos el mundo celeste, el mundo terrenal, y nueve regiones. La organización del cosmos maya era representada por cinco arboles sagrados y sus perspectivas divinidades. La concepción-mágico-religioso fue la principal característica de la medicina precolombina. Existían dioses "Buenos" que concedían

bienestar, y dioses "Malos" que atraían la enfermedad y los cataclismos. La enfermedad según sus creencias provenía de estas divinidades. Los Incas y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica, que la tierra era el centro del universo y el Dios Sol la máxima divinidad. La bipolaridad Frio-Calor eran un eje esencial del pensamiento médico prehispánico. Las enfermedades "Autóctonas" fueron conocidas más por su casualidad que por sus características. La nosografía, es la nomenclatura de las enfermedades, que es directamente de los agentes causales, otras enfermedades existían en forma endémica, produciendo ocasionalmente brotes epidemiológicos. En todas las culturas humanas han existido sujetos con aptitudes para interpretar sueños y profecías, conocer la naturaleza de las plantas y observar el desplazamiento. El estudio del hombre es objeto de varias ciencias, entre las cuales figuran la Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, solo que, desde perspectivas de análisis epistemológico diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí que se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la Medicina con la Antropología, pues esta última brinda conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales para lograr, en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, con un enfoque integral. Por tales razones resulta indispensable adentrarse en los contenidos antropológicos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico general. Lo anterior justifica la necesidad de perfeccionar la formación profesional del médico general para tener una visión holística del ser humano y lograr una atención médica integral de calidad. Por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y la biológicas. También resulta importante la Teoría sociocultural de Vygotsky, donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. De igual manera las ideas de Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de acción. En la formación profesional del médico general se evidencia la necesidad de la integración de los conocimientos médicos y antropólogos, para lograr la comprensión, explicación e interpretación del ser humano desde una visión holística, que conlleva a la transformación de su desempeño, al brindar solución a los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, presentados en su actuar con un enfoque integral, lo que redundará en más eficacia y pertinencia en su proceso formativo. La continuidad del

perfeccionamiento del proceso de formación profesional del medico general demanda de un conocimiento biantroposocial, con un redimensionamiento de sus modos de actuación, para brindar una atención de salud de calidad.

REFERENCIAS:

Beltrán, G. A. (1955). *Nace la antropología médica*. Programas de Salud en la situación intercultural.

Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (Octubre de 2013). SciELO. 17(10).

Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 233-235.

Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 121-127

Instituto de Etica Clinica Francisco Valles-Universidad Europea. (2017;7 marzo)Ser Medico-pelicula documental.